

PRESENTACIÓN

América Latina participa en la nueva esfera internacional de formas muy diversas, reflejando modelos y orientaciones políticas que no siempre siguen una pauta compartida. Las grandes transformaciones que ha experimentado el sistema internacional se manifiestan con fuerza en la región, dando lugar a nuevas (u otras veces renovadas) alianzas geoestratégicas y a la emergencia de temáticas y problemáticas de nuevo cuño.

El contexto ha cambiado. La centralidad de Estados Unidos como potencia hegemónica se ha visto trastocada por la capacidad de China y otros países asiáticos de proyectarse en la región. Aunque, de momento, la presencia de Asia parece limitarse al campo económico, ha impactado en muchas de las lógicas con las que los gobiernos latinoamericanos han diseñado e implementado, con mayor o menor éxito, sus políticas de alianzas. La llegada de China a la región como uno de los principales socios comerciales y en materia de inversiones, aproximadamente a partir del año 2000 y coincidiendo con el ciclo del boom de las materias primas, ha venido acompañada, también, de la emergencia de un nuevo proyecto, el de cooperación Sur-Sur, destinado a todos los países en desarrollo y poniendo el acento en la promoción de los principios de beneficio mutuo y de no injerencia.

En esta misma línea, la llegada al poder en América Latina de un nutrido grupo de gobiernos autodenominados de izquierda, que recuperó el «antiimperialismo» como uno de los ejes vertebradores de sus retóricas y sus acciones, motivó la pérdida de influencia geopolítica de Estados Unidos y de los organismos tanto políticos como económicos tradicionalmente vinculados a ese orden geopolítico anterior, como la OEA, el BID, el FMI o el Banco Mundial.

En este escenario, las relaciones entre los propios países latinoamericanos han variado, aunque no lo han hecho en un proceso único y coherente de integración regional. A pesar de que en los últimos tiempos se han impulsado tres nuevos esquemas de integración (UNASUR, ALBA y la Alianza del Pacífico) como parte de una estrategia tanto comercial como política, todos ellos siguen mostrando importantes debilidades en un constante vaivén de avances y retrocesos.

Así, con el objetivo de promover el debate y la reflexión en el campo de las relaciones internacionales, este volumen de *América Latina Hoy, Revista de Ciencias Sociales*, examina cuestiones de sustancial importancia, buscando aportar nuevas claves para comprender problemáticas políticas, económicas, sociales y culturales de los países latinoamericanos, desde un enfoque que tiene en cuenta los procesos globales y sus repercusiones.

El volumen comienza con un artículo de Simone Belli y Joan Balta, en el que los autores realizan un mapeo de la colaboración científica birregional entre América Latina y el Caribe y la Unión Europea. Los trabajos que exploran la significación de la cooperación científica cobran una relevancia creciente en un mundo globalizado, donde las redes académicas y científicas están adquiriendo una amplitud institucional y un alcance económico, cultural y político inéditos. En este sentido, el artículo resulta de gran interés, ya que presenta los resultados de una investigación bien fundamentada, que aporta indicadores objetivos de medición, contribuyendo a dotar de un soporte empírico a este campo de estudio.

El segundo trabajo incluido en este número es de Sébastien Dubé y Tatiana Zuluaga Orozco. El estudio parte de la idea sugerente acerca de que la resiliencia del regionalismo latinoamericano puede deberse a que ciertos actores instrumentalizan esta dimensión regional en aras de maximizar su capital político doméstico. A través del análisis del uso estratégico de las organizaciones regionales por parte de los actores políticos (los gobiernos, las oposiciones y los grupos de la sociedad civil) en tres debates sociales que marcaron la agenda nacional de los gobiernos de Michelle Bachelet y Sebastián Piñera y dividieron y polarizaron a la ciudadanía chilena (la política de prevención del embarazo adolescente, la problemática de las condiciones en las que viven los menores bajo la supervisión del Servicio Nacional de Menores y la ley que regula el matrimonio homosexual), la investigación ejemplifica y busca explicar las dificultades y la resiliencia de los procesos de integración latinoamericana.

Brasil es el caso de estudio analizado en el tercer artículo de la sección monográfica de ALH, a cargo de Leandro Gavião y Miriam Gomes Saraiva. A partir de la pregunta de investigación «¿cuál es el lugar de América del Sur en la agenda de la política exterior brasileña durante los años de la presidencia de Lula da Silva?», el texto enlaza de manera original la descripción de ese proceso de «sudamericanización», que tuvo un acento claramente marcado durante la gestión del presidente da Silva, pero que ya había sido iniciado durante el gobierno de Fernando Henrique Cardoso, con la búsqueda de un mayor protagonismo internacional.

Finalmente, el texto de Shoujun Cui y Nan Zhou, que cierra el dossier, explora las relaciones entre China y Venezuela en lo referente a la venta de petróleo y a los diferentes acuerdos y modalidades de préstamos y de cooperación en torno al crudo entre los dos países. Se centra en el modelo «préstamo por petróleo» abordando, así, un tema sumamente relevante que, sin embargo, no ha sido lo suficientemente investigado por la literatura. Los autores se detienen en el análisis de las trayectorias, modalidades, dinámicas y riesgos de la cooperación sino-venezolana desde una perspectiva china, considerándola como un modelo típico del paradigma de la cooperación Sur-Sur.

Tres artículos conforman la sección VARIA de este volumen. El de Bruno Bolognesi, Luiz Domingos Costa y Adriano Codato explora la relación entre la fuerza organizacional de los partidos políticos brasileños, la interacción entre ellos y su capacidad para ofrecer espacio para las candidaturas socialmente menos competitivas. A través de este análisis, los autores ponen el acento en el perfil social de los candidatos y los cargos electos del Partido de los Trabajadores (PT) demostrando las importantes transformaciones que ha

experimentado esta organización en los últimos años. El trabajo de Guillermo Castillo Ramírez y Enrique Pérez Campusano examina los cambios y permanencias que genera el contexto de la migración internacional, especialmente la migración México-EE.UU., en el territorio de dos localidades campesinas chiapanecas. Por último, el artículo de Alberto Valiente Thoresen se plantea responder qué variables explicativas, de acuerdo con teorías generalmente aceptadas, están asociadas con los homicidios en El Salvador. A partir del uso de una metodología combinada innovadora y unos resultados que, si bien no son novedosos justifican el método, el texto profundiza en una de las principales problemáticas latinoamericanas de los últimos tiempos: la violencia.

Dado que los fenómenos tratados son complejos, los artículos que conforman el volumen son, necesariamente, diversos en sus puntos de vista y perspectivas. Esperamos que este volumen resulte interesante para el lector y le proporcione elementos para una mejor reflexión y comprensión de las diferentes experiencias latinoamericanas que aborda.

AMÉRICA LATINA HOY, REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES
Universidad de Salamanca